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引言 

我已經第三次退休，第一次在中國神學研究院退休，當時盧牧師就在那裡

畢業出來事奉，接著我去了加拿大恩道華人神學院。在 2017 年第二次退休，

然後再去溫哥華幫助加拿大華人神學院作義務工作。我 70 歲的時候已完全

退休，我從加拿大回港已 8 個月，所以盧牧師可以簡單用四個字來介紹我

「退休人士」。 

群眾與門徒 

第一段經文講有極多的人和耶穌同行，聖經講是極多的人，沒有講多少，

照文字描述可能有幾百甚至千人，無論在當時或現在來說都算是多人，即

是有幾百人跟著你。耶穌剛出來傳道是 30 歲，現今世代只算是個「𡃁仔」；

但因祂講道有能力、醫治有上帝同在，所以很多人喜歡聽祂講道，覺得祂

與眾不同，比法利賽人那些專家講得更好，口碑便是這樣來。就好像現代

的明星，有人講得好聽，粉絲們就去吹捧一樣。這裡記載有極多的人跟隨

祂，如果你是這位年輕人有這麼多人追隨，你會有何感受？很高興？愈多

粉絲愈好？愈多人追隨愈好？正常來說若有這麼多人追隨耶穌，祂理應很

滿足，上帝交給祂的工作已完成一半，有這麼多人聽祂的話，極多人跟隨

耶穌與祂同行。但耶穌與我們的想法不同，祂轉過頭對他們說：我不需要

群眾，需要門徒。 

門徒有三個條件，若不乎合就不要作主的門徒。群眾當時追隨耶穌，是因

為祂講道好聽？行神蹟很震撼？群眾的心態是什麼？追隨耶穌是不用付代

價，好聽便去聽，別人說好便去，群眾就是這樣。教會有時都有很多群眾，

牧師講道好聽，教會坐滿幾百人幾千人。相信各位都不是群眾，能夠堅持

返教會敬拜不是一件普通事。群眾不需要太多思考，但耶穌不需要群眾，

耶穌需要門徒。你說耶穌趕客也好，有另外的想法也好，今日祂並非需要

很多的人，祂需要有真心實意追隨的人，祂就可以成就大事。祂列出三個

條件： 

（一）「人到我這裡來若不愛我勝過愛自己的父母妻子兒子弟兄姊妹和自

己的生命，就不能作我的門徒。」：信耶穌就是不愛家人嗎？有些人錯解



信耶穌連父母都不認。在其他地方：例如《十誡》叫我們要孝敬父母，耶

穌叫我們要愛弟兄姊妹及自己性命。這裡說「不愛我勝過」是個價值比較，

即是我們愛主多過愛其他的東西，這是個價值：什麼值得讓我更愛，不是

說不愛它，這裡沒有矛盾。為何我們要愛耶穌多過其他東西呢？父母很重

要，耶穌也得孝順祂母親，祂臨死時在十字架都將媽媽交託給約翰，為何

耶穌叫我們要孝敬父母，為何要愛神勝過愛父母？不是不愛給與我們生命

的父母，聖經一直也教導我們要愛父母。父母給我們一生的生命，但是耶

穌基督拯救我們給與我們永恆的生命；若有人因愛父母放棄耶穌，只有現

世的生命卻失去了永恆的生命，這樣就不化算了。所以在重要性來說，我

們愛主是最重要的，因為我們愛主就懂得去愛父母，重視父母。我們懂得

愛弟兄姊妹，懂得寬恕，因為耶穌基督也是這樣寬恕我們，我們便更加懂

得愛自己，不會看不起自己。人最怕是自我敵對，對自己最兇狠的是自己。

耶穌說：我愛你，因這生命是我給你的。當看見主愛我們，我們就更懂得

愛自己。 

（二）背十字架跟隨主：今日很多人用十字架作裝飾，當年背十字架代表

兩件事：「羞辱」和「忘記這世界」。羞辱是因為罪犯才要背十字架，他

面對死亡，世界對他來說已是沒意思。當一個人背著十字架前往刑場，其

他事對他來說已不再重要。當一個人專心一意跟隨主時，世界在他背後，

耶穌用這比喻，就是說，我們追隨主不會以此為羞辱。有時基督徒在工作

環境中怕讓人知道自己是基督徒，因有可能被人欺負又被取笑，禱告也不

敢出聲。耶穌說我是至尊的主，是宇宙的主，我將生命給你是最尊貴的。

何來羞恥？背十字架就是我們不用怕，以主為榮，並且目標清晰：追隨主。

世界發生很多事，當我們深知主掌握一切時，就沒有恐懼。所以背十字架

是指我們專心專一地跟隨主，將我們的心思意念，甚至金錢，都放在主裡

面。耶穌說：你的錢在那裡，你的心也在那裡。今日我們的努力、我們的

目標，就是讓主的國度、主的名被高舉、被榮耀。 

（三）撇下一切所有的：第 28 節「你們那一個要蓋一座樓，不先坐下算計

花費，能蓋成不能呢？恐怕安了地基，不能成功，看見的人都笑話他說：

這個人開了工，卻不能完工。或是一個王出去和別的王打仗，豈不先坐下

酌量，能用一萬兵去敵那領二萬兵來攻打他的麼？若是不能，就趁敵人還

遠的時候，派使者去求和息的條款。」跟著講第三個條件「要撇下一切」，

這裡文氣順嗎？這裡講要計算代價，擴堂起樓需先計劃好，執事長老要畫

則要計數，如不夠錢就別做，若完成不了就成為他人笑柄。 

當年我在渥太華牧會要擴建禮拜堂，需要加幣 150萬，當時教會有 50萬，

就要向皇家銀行借 100 萬，銀行答應了借貸。因此教會就開始拆卸禮拜堂；



突然銀行改口說不借貸，因教會出了問題，怕還不了錢，同時很多銀行都

不肯借，弟兄姊妹只好禱告。原本八個長老為教會將自己的屋契按給銀行

才借得足夠金錢，突然某銀行在無抵押的情況下批出借貸。上帝聽禱告！

耶穌說人在世上辦事會計算清楚，例如打仗要計算自己的兵是否足夠。剛

才講我們教會建堂，去到最後計無可計，他們就將屋奉獻出來，上帝就聽

禱告行神蹟奇事。耶穌在此教導我們：打仗不夠就去和息。大衛時代，亞

瑪力人將他所有妻子兒女捉拿，大衛帶著六百人，跟著有二百人行到比梭

溪無力再行，剩下四百人。大衛問上帝亞瑪力人有幾千他們能勝過嗎？上

帝說：得勝不在乎人多人少，是在乎耶和華上帝，你去吧！於是大衛帶著

四百人打敗亞瑪力人，救回妻兒子女還有戰利品。 

世上的人是這麼計算，但屬靈國度不是這麼計算，是憑信心去計算的，將

耶和華上帝計算在內，你就可以撇下一切。當你撇下一切什麼都沒有的時

候，你剩下的就只有神，這才是計算。人是計算自己有多少錢，建一間屋

要多少錢多少人力，建成了卻沒有驚喜，因這在你的預算下，亦不用感恩。

但當你一無所有時，你便有驚喜，就能看見上帝的能力。 

宣道會創辦人宣信牧師最初在紐約一間很有錢的教會牧會，但這教會不肯

傳福音，他在另一條街帶了一百位基層貧窮人士信主，他與長執會講要帶

這一百人返來教會，但教會不願接受他們，因教會很有錢，窮人來了便會

影響那班有錢人。宣信牧師為上帝國度的原故很難過，後來他離開了這家

教會，他離開時什麼都沒有，在人看來他是一窮二白。他太太說：你有信

心但我沒有，我還要養育你的兒子和吃飯，今晚我們連屋也沒得住要出去

租地方，你這般有信心你便去吧！宣信說：請你忍耐，神一定帶領。當時

宣信一無所有，宣信說連太太也不明白，他只有帶著上帝出去，計算不了。

頭兩個禮拜很艱苦，他在街上傳福音，最初只有六個人追隨他，他沒有叫

教會任何人跟隨他。兩三週後，他向人借了地方開始聚會，主日有三堂講

道、有訓練、栽培人傳福音。兩個月之後，他的聚會人數超過二百人，他

用一家蘇格蘭會所開始他的會幕，並開展事工：差傳、福音。福音是給所

有人的，宣信從來沒有說福音只是給與窮人，他不能忍受該教會說只向有

錢人傳福音，所以他說福音是要給所有人，有錢人、窮人我們都欠他們的

債。這教會增長到幾千人，後來成立了宣道會。在耶穌這個比喻裡，作為

門徒我們追隨主，在世界是不計算，在天堂將上帝計算下去。所以，我們

要求問神在你身上有什麼計劃，無論是工作讀書都要追隨主，不是因為我

已經擁有，而是因為在神面前是一無所有。要全心全意愛主服事主，記緊

我們是門徒不是群眾。 

 



門徒的代價 

馬丁路德沒有想過要做很大的事情，上帝使他良心不安，他覺得贖罪券是

不對的，他就遵從上帝的說話開始了整個宗教改革。他沒有計算過他自己

會遇到什麼困難，只知道在當時這樣反對教廷必不得好死，但他順從良心。 

加爾文在法國時，見到天主教徒迫害基督教徒令他良心不安，用很殘酷的

方法去燒死他們。加爾文從無想過當牧師，也從沒想過要去處理那些衝突，

但他要解決這個良心問題：為何這班敬虔的弟兄姊妹會被另一班奉上帝名

的人燒死？他不明白。於是他讀聖經、研究神學，他要找出答案，他心裡

愈來愈覺得要為這班受迫害的人講說話。結果他就被法國政府追捕，說他

支持反動分子，他在法國一路流浪居無定處，他只有一件事，要為這班受

苦的人講一句公道說話。直至流浪到日內瓦，就開始了另一個偉大的宗教

改革，他真是一無所有，正正這樣神就是他萬有成為他的能力，所以今日

耶穌說我不需要很多的人，我只需要真心追隨，願意事奉，祂的國度就會

興旺，上帝的家就會興旺。 

令人意外的總結 

總結理應是講三個條件，再講第四個我們不要去計算這些，要去計算上帝，

我們才可放下一切全心追隨主，盡心盡意的愛主。為何有最後一句呢？

「鹽本是好的，鹽若失了味，可用什麼叫它再鹹呢？或用在田裡或堆在糞

裡都不合適，要丟在外面」，是什麼意思呢？為何耶穌要這樣作總結？這

個鹽與我們平日見的鹽不同，它叫岩鹽，是水成岩，在死海的石縫隙找出

來的，岩鹽要浸在水中讓鹽釋放出來，而岩鹽的外表不變。有些不法商人

將岩鹽掏空，將空的石頭賣給你，你返到家才發現它沒有鹹味，這石就沒

有用處了，丟在外面。耶穌用這比喻有個意思，在天國裡門徒和群眾是分

辯不到的，好似一個岩鹽看不見裡面有沒有鹽的成份。教會內有些人返了

一世教會，可能依然是群眾身份，群眾的心態：坐吓聽吓道、認識朋友，

奉獻吓安慰良心，沒有人分辯到。一個有用的和一個無用的，世人分辯不

到，但上帝分到。所以在天國的事情上，那些釋放了鹽的岩石就沒有用，

就放在一旁，所以耶穌在此對這班人說，這麼多人追隨我，我分不到誰是

門徒誰是群眾，不過在神的事工上，上帝知道：那些是被上帝大大使用，

叫神國的事興旺；那些一直留在這裡，擺在這裡。神知道。 

今日我們能夠在這裡敬拜要感謝主！服事弟兄姊妹，我們要成為主的門徒！

因為耶穌基督用重價買贖了我們，我們要愛主、愛教會、服事人，為主努

力！ 




